

Cossonay, le 6 mai 2024

Madame Anne Abruzzi, présidente du Conseil synodal de l'EERV, Ch. Cèdres 7, 1004 Lausanne
Madame Chantal Eberlé, Présidente du Consistoire de l'EPG, Ch. de la Gradelle 36, 1224
Chêne-Bougeries
Madame Laurence Mottier, pasteure, modératrice de la Compagnie des pasteurs et diacres,
EPG, Case postale 73, 1211 Genève 8
Monsieur Yves Bourquin, président du Conseil exécutif de l'EREN, Faubourg de l'Hôpital 24,
2000 Neuchâtel
Madame Judith Pörksen Roder, pasteure, présidente du Conseil Synodal des Églises de Berne-
Jura-Soleure, Altenbergstrasse 66 case postale, 3000 Bern 22
Monsieur Silvano Keller, président du Conseil du Synode jurassien, Ch. du Joran 10, 2505
Bienne
Monsieur Jean Biondina, président du Conseil de gérance de la Sàrl "Réformés", Ch. des
Cèdres 5, 1004 Lausanne
Monsieur Jean-Baptiste Lipp, président de la CER, Ch. des Cèdres 7, CP 6023, 1002 Lausanne

Concerne : *Suppression ou réduction du Journal papier "Réformés"*

Mesdames et Messieurs,

Le comité et les amis de PERTINENCE ont été consternés par la nouvelle qui leur est parvenue d'une éventuelle suppression de la version papier du Journal "Réformés". Cette proposition radicale, émanant de la "Plateforme stratégique des Églises romandes", à l'encontre d'un titre qui porte l'Évangile et l'identité protestante dans de nombreux foyers et établit un lien soutenu entre les Églises et le public, nous paraît catastrophique.

Notre mouvement, PERTINENCE, qui a pour raison d'être de penser, promouvoir et défendre l'existence d'un christianisme "libre, critique, démocratique, en prise avec les réalités d'aujourd'hui", s'est engagé, dès 2016, à travailler pour sauvegarder la diversité des opinions et à promouvoir la pratique de la discussion dans l'Église. Il a organisé de nombreux débats et Cafés théologiques, notamment dans le cadre du Centre culturel des Terreaux, à Lausanne. Il a le souci que des voix protestantes continuent de se faire entendre, avec une certaine exigence, dans la société.

La disparition du Journal papier "Réformés" nous paraît aller à l'encontre de ces objectifs. Déjà en grande régression dans la société, les Églises protestantes romandes perdraient toute visibilité et présence concrète dans le public. En effet, miser sur une unique communication par Internet nous semble discriminatoire à l'égard des personnes âgées et illusoire, vu l'effet dispersif que cet immense champ numérique, constamment changeant, exerce sur les internautes. La page de journal nous semble plus favorable à la réflexion, à la reprise méditative, à la fidélité.

Par ailleurs, envisager un Journal, écrit ou électronique, qui ne ferait que rapporter les activités des Églises, éludant son objectif d'interpréter et de traiter les questions de société, manquerait de pertinence et d'adéquation ; surtout en regard de son public distancé, majoritaire, qui s'intéresse particulièrement à la manière dont l'Église affronte ces problèmes communs à tous.

Bien que "Réformés" soit évidemment perfectible, et que son mode de distribution puisse être modifié, de nombreux témoignages soulignent sa qualité rédactionnelle, et même le saut qualitatif de son contenu par rapport à des formules précédentes. Une récente enquête scientifique auprès d'un public distancé a même révélé un taux de lecture élevé pour ce type de publication. Ses dossiers font réfléchir, ses articles interpellent, et régulièrement, certains sont repris par la presse. Si leur caractère critique a pu irriter des lecteurs, vouloir ramener leur riche substance à des idées convenues ou conformes à une ligne "officielle", nous paraît une stratégie suicidaire. Les lecteurs désirent plutôt être associés à une recherche ouverte de sens et de spiritualité. Dans un monde où la communication est de plus en plus contrôlée par des groupes d'intérêts politiques et économiques, nous considérons qu'un journal qui fournit au public protestant - ou intéressé - une information indépendante et une libre réflexion sur la foi et la vie des Églises, sur les réalités sociales, lui rend un grand service.

Parmi les nombreux messages qui nous sont parvenus pour exprimer la même inquiétude que la nôtre, nous choisissons de reproduire trois exemples particulièrement argumentés :

« [...] Depuis son lancement le journal « Réformés » a fait sa place et il est maintenant largement connu. Il pénètre dans de nombreux foyers apportant des éclairages sur la foi chrétienne et la vie des Églises. Il est même très apprécié et ses lecteurs qui se souviennent encore des publications précédentes des Églises ont considéré son arrivée comme un grand saut qualitatif.

Sur cette toile de fond, je ne comprends pas ce qui motive la décision de le supprimer. Si ce sont des raisons financières, ce sont de mauvais motifs. Ce n'est pas là qu'il convient de faire des économies. Car du point de vue protestant, la raison d'être des Églises, c'est justement la communication de l'Évangile. Elles n'existent pas pour elles mêmes, elles n'ont de sens qu'au service du témoignage rendu au Christ. A la limite, si elles devaient se ratatiner davantage, ce ne serait pas absolument dramatique, tant qu'elles resteraient en mesure de faire circuler la proclamation chrétienne.

Alors, certes, les temps sont financièrement et socialement difficiles pour les Églises. Mais s'il est nécessaire qu'elles se battent pour leur survie, il convient qu'elles ne lâchent pas la proie pour l'ombre ! La seule stratégie adéquate pour elles de demeurer vivante, c'est de continuer en temps et hors de temps de faire circuler l'Évangile, de le donner à comprendre, de le rendre intéressant et interpellateur et d'œuvrer pour en convaincre le public.

C'est la raison pour laquelle, je vous demande instamment de revenir sur votre décision et de continuer d'investir dans « Réformés » pour qu'il devienne toujours mieux un outil au service de la compréhension de l'Évangile et de la vie des Églises.

Dans cet espoir, je vous prie d'agréer, [...] »

Marc-André Freudiger

"La suppression de la version papier de "Réformés" est tout à fait regrettable. C'est amputer ce journal d'Église remarquablement élaboré d'une grande part de son attrait auprès d'un large public qui apprécie de le recevoir dans sa boîte-à-lettres et non pas en version électronique parmi les dizaines de messages qui nous assaillent quotidiennement. La qualité de la mise en page et des thématiques théologiques, ecclésiales, sociales abordées fait qu'une version papier contribue à la diffusion de ce qui est, à ma connaissance, le meilleur "journal d'Église" existant aujourd'hui dans le monde protestant francophone".

Jean-Pierre Bastian, Lutry

" [...] Les raisons de cette mesure seraient d'ordre financier, mais pas seulement. Le journal peut apparaître comme trop indépendant aux yeux de certains. [...] Personnellement, je pense que la disparition de la version papier de Réformés serait une catastrophe, le Protestantisme n'est déjà que trop

en voie de disparition. Cela reviendrait à continuer de le rendre encore plus invisible dans la sphère publique."

Raphaël Aubert

Nous espérons que ces lignes seront utiles à votre réflexion et à votre décision concernant le sort de "Réformés"... et de ses rédactrices et rédacteurs. Veuillez agréer, Mesdames et Messieurs, nos salutations fraternelles en Christ.

Le comité et les amis soutiens de PERTINENCE :

Daniel Alexander	<i>Frédéric Amsler</i>	<i>Jacques Dubochet</i>	<i>Rémy Pingoud</i>
René Blanchet	<i>Raphaël Aubert</i>	<i>Christine Habermacher-</i>	<i>Claudine Pont</i>
Jean-Patrice Cornaz	<i>Jean-Pierre Bastian</i>	<i>Droz</i>	<i>Jean-François Ramelet</i>
Marc-André Freudiger	<i>Willy Benoit</i>	<i>Michel Maxime Egger</i>	<i>Luc Recordon</i>
Pierre Gisel	<i>Roland Besse</i>	<i>Denise et Bernard Isely</i>	<i>Ysabelle Regard</i>
Jean-François Habermacher	<i>Jacques Besson</i>	<i>Elio Jaillet</i>	<i>Isabelle Reust-Bovard</i>
Jean-Denis Kraege	<i>Philippe Biéler</i>	<i>Ira Jaillet</i>	<i>Christophe Reymond</i>
Claude Petitpierre	<i>Dominique Bourg</i>	<i>Charles Kleiber</i>	<i>Annelise Rigo</i>
Jean-Pierre Thévenaz	<i>Yvan Bourquin</i>	<i>Hélène et Jacques Küng</i>	<i>Virgile Rochat</i>
	<i>Pierre Buehler</i>	<i>Joanna et Hugues</i>	<i>Madiana et Eugène</i>
	<i>Geneviève Butticaz</i>	<i>Martin de Lagarde</i>	<i>Roy</i>
	<i>Florence Clerc Aegerter</i>	<i>Aline et Guy Lasserre</i>	<i>Anne Sandoz Dutoit</i>
	<i>Roland Campiche</i>	<i>Raphaël Mahaim</i>	<i>Antoinette Sulser</i>
	<i>Alain Cauderey</i>	<i>Jean Martin</i>	<i>Dominique de Vargas</i>
	<i>Michel Cornu</i>	<i>Alexandre Mayor</i>	<i>Philippe de Vargas</i>
	<i>Andreas Dettwiler</i>	<i>Christine Nicolet</i>	<i>Jean Zumstein</i>
	<i>Pierre-André Diserens</i>	<i>Anne-Lise Péclard</i>	

Rédaction et contact : *René Blanchet, Ch. des Prés-du-Dimanche 25, 1304 Cossonay*
tél. 021 861 46 85, rene.blanchet@bluewin.ch

Copies :

- Madame Sylvie Arnaud, présidente du Synode de l'EERV, Fontenay 6, 1400 Yverdon
- Monsieur Stefan Keller, secrétaire général, Secrétariat de l'EPG, rue Gourgas 24, 1205 Genève
- Monsieur Yves-Daniel Cochand, président du Synode de l'EREN, La Prise Roulet 6, 2013 Colombier
- Monsieur Pierre-André Lautenschlager, président du Synode d'arrondissement jurassien, Rafour 28, 2515 Prêles
- Monsieur Pierre-Philippe Blaser, pasteur, président du Conseil synodal de l'EERF, Prehlstrasse 11, 3280 Morat
- Monsieur Gilles Cavin, président du Conseil synodal de l'EREV, Centre administratif de l'EREV, Rampe St-Georges 4, 1950 Sion
- Monsieur Diego Schmid, président du Synode de l'EREV, Centre administratif de l'EREV, Rampe St-Georges 4, 1950 Sion
- Madame Evelyne Vaslin, Présidente du Bureau de la Conférence des Eglises réformées de langue française en Suisse alémanique, Neubadstrasse 83, 4054 Bâle
- Madame Rita Famos, pasteure, présidente du Conseil des Eglises évangéliques réformées de Suisse, Sulgenauweg 26, 3007 Berne
- Monsieur Joël Burri, rédacteur en chef de "Réformés", Cèdres 5, 1004 Lausanne
- Monsieur Paolo Mariani, directeur de Médias-pro, ch. des Cèdres 5, 1004 Lausanne